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当年我入职时，这份工
作是我想要的，所以我全力
以赴。但经历了孕产、角色
的转变，让我更加珍惜宝宝
和往后余生，有了更有使命
感的人生目标。

在校时，俞蓓芬是校内的风
云人物。她是校报主编、校广播
站主持、系学生会主席等。

毕业后，她报考了上海徐汇
区文化局的公务员。当时报考
该岗位的有475人，成绩排名前
三者可进入面试，面试时，笔试
成绩优异的俞蓓芬拎了两大袋
大学时获得的荣誉证书，出色的
表现震惊了所有的考官。

作为局里的重点培养对象，
她到多个岗位轮岗，参与的最后
一个项目是衡山电影院的改
造。本科学的是法律，读研时又
考出了专八。作为英语和法律
双料人才，她能用英语流利地和
外商交谈和拟定合同。

2007年11月份，她诞下女
儿亦蓁。彼时国内高品质母婴
服务的匮乏，产后恢复的那段日
子，她深切感知到作为一名新妈
妈的孕产渴望，也让她看好这个
市场未来的前景。她毅然辞去
公职，创办母婴服务公司，并以
女儿的名字命名。

领导极力挽留这位爱将。
俞蓓芬说，“当年我入职时，这份
工作是我想要的，所以我全力以
赴。但经历了孕产、角色的转
变，让我更加珍惜宝宝和往后余
生，有了更有使命感的人生目
标，所以我全身而退。”

在收购了业内口碑较好的
“小阿华月嫂”后，首批近二十名
月嫂成为亦蓁母婴旗下“爱的果
实”高端月嫂品牌先遣部队。当
时市面上的月嫂月薪普遍在六
七千元，她却开出了过万的“天
价”，业内一片哗然。

与此同时，她接连推出了月
嫂箱、月嫂日志、按照服务内容
区分月嫂级别等连环举措，在行
业内堪称耳目一新。

以前，新妈妈想要请到
一个满意的月嫂需要撞大
运。但我们通过后台的大数
据，可以形成一套标准化的
经验，相当于客户还请了一
名AI月嫂。

在亦蓁，入职的月嫂不仅要
经过多轮面试，更要撰写月嫂日
志，记录一天的工作内容，由客户

签字确认。此举一方面是为了让
客户明晰月嫂的工作内容，再则
可以及时发现问题便于改进。起
初月嫂日志是纸质版的，需要服
务满一个月后公司才能看到。但
对于上个客户来说这轮服务已经
结束了，不能做到即时性。后来，
俞蓓芬组织团队自主研发智能母
婴服务系统“亦蓁家”APP，将月嫂
日志改成了电子日志，当天的问
题当天能反馈。公司在后台还开
通了悄悄话功能，客户可以私信
客服告知自己的诉求和不满意的
地方。打个比方，客户说月子餐
不好吃，那么后援团就会线上对
月嫂进行辅导。

“以前，新妈妈想要请到一
个满意的月嫂需要撞大运。但
我们通过后台的大数据，可以形
成一套标准化的经验，相当于客
户还请了一名AI月嫂。”俞蓓芬
介绍说，他们所有客户的菜单都
是根据需求和营养搭配个性化
生成的。每天不需要月嫂自己
动脑筋配菜单。遇到月嫂不会
做的菜，后台会有智能系统进行
辅导。

在推出月嫂日志后不久，有
不少同行纷纷效仿。有一天，一
个客户对俞蓓芬说，“你们的电
子日志不稀奇，其他公司也有。”
俞蓓芬哑然失笑,“很多服务流程
推出背后的服务内涵和深层的
逻辑是学不来的”。

随着在行业内的名气越来越
响，俞蓓芬开始参与修订行业服
务标准。2017年9月1日国家首
次颁布《母婴服务保健场所通用
要求》国标书，亦蓁作为唯一的企
业范例上榜。2018年，受邀成为
全国保健服务标准化技术委员会
产后康复国标起草组副组长，一
起推动制定相关技术标准。

这一行太缺乏专业人才
了。我们一直很注重培训，
尤其是岗中培训很重要。现
在的月嫂年龄趋于年轻化，
行业内的知识更新速度也很
快。如果不持续回炉培训就
会落后。

近13年来，俞蓓芬书写了很
多行业第一，创立第一家高端产
康品牌 Cocodemer，创立爱的果
实、书写品牌月嫂服务标准、较
早把品牌月嫂升级为智能母婴
服务……她还曾代表行业受邀
出席中国科学家大会，发表《母
婴服务中国造》主题演讲。

“这一行太缺乏专业的人才
了。我们一直很注重岗前培训、
岗中培训。尤其是岗中培训很

重要。现在的月嫂年龄趋于年轻
化，行业内的知识更新速度也很
快。如果不持续回炉培训就会落
后。”这些年来，俞蓓芬都亲力亲
为，为月嫂授课。她笑称，自己在
读研时就作为优秀学员经常给低
年级学生上大学英语和法律课。
她喜欢和员工面对面交流。

经过口口相传，公司在月嫂
和宝妈群体里的口碑越来越
好。俞蓓芬透露说，早些年，因
为需求多月嫂少。甚至有的准
妈妈还没怀上孩子就早早预订
月嫂了。“与此同时，我们对月嫂
的面试要求很严格。有的月嫂

‘三进宫’‘四进宫’再最终被录
取。”

因为一直被同行偷师，俞蓓
芬索性开设了商学院，欢迎母婴
服务从业人员来学习，设置了母
婴护理师班、产康师班、催乳班、
育婴师班、经理人班、店长班
等。去年，她还在相关政府部门
的鼓励下增设了加盟业务，将服
务理念复制到三四线城市。

这几年，不停学习的俞蓓芬
又开始了“以家庭为核心”的全
产业链建设，公司业务涉足备孕
调理、孕期护理、产后修复、育后
养护、月嫂、育婴师、月子会所、
婴幼儿理发、孕婴童摄影、线上
早教、海外保险、海外置业、线上
问诊等。“这一行的市场发展前
景很广阔。起初，我们从产后修
复开始切入母婴领域，之后进行
了上下产业链的延伸。公司从
产后修复专家、升级为孕产婴童
专家。我认为家庭一定是最小
单位的服务轴心。大家政行业
是大有可为的。”

记者：这些年，有不少高端人

才进入家政行业，但不少人在遇

挫后离开了这一行。想问下是

什么让您能坚持下来？

俞蓓芬：其实当初辞职
选择创业就是挺看好这一
行。之前，很多人讲家政行
业是人才洼地。这一行原来
的主力是“老阿姨型”的管理

者，她们有实操经验，但受到学
历、眼界、格局的局限，难以将公司

做大。
近几年，这一行持续被资本看好。也有高学历互联网团

队进入，想用滴滴的模式做母婴服务，但很难。就拿月嫂来
说，有一定的服务周期，需要较强的技能。这些团队在管理
上缺乏实操经验。

我所在的团队，既有实操经验，又有创新的管理理念，所
以这些年能持续在这个行业深耕。

记者：是什么推动你想到参与行业标准化的制订？

俞蓓芬：做行业的标准化，首先要做企业的标准化，后者
是高于行业的标准化的。对于我来说，希望创业能实现的不
仅仅是商业价值，还有社会价值。有可能标准制订出来后，
同行也学习了。但能让公众知道什么是合格的、优秀的服
务，这本身也是社会价值实现的体现。

记者：为何同样的内容被同行学习了，你还那么淡定？

俞蓓芬：这一行人员流动性比较大。流动的是人，不变
的是人性化服务。我们给予月嫂好的培训，给予她们好的待
遇，给予她们尊重和温暖，遵循了马斯洛原理，让她们在陌生
的城市有依靠，人员便会相对稳定。

俞蓓芬带领她的团队持续在母婴行业深耕。 本版图片均由受访者提供

打造大数据母婴服务 参与修订行业标准

学霸美女开月嫂公司
晚上11点，俞蓓芬打算下班回家，她早已习惯“911”的工作节奏。
在日前举行的第二届全国巾帼家政服务职业风采大赛颁奖仪式上，上海选手俞蓓芬

获得了家政经理人二等奖的成绩，也让这位曾经自带光环的美女学霸进入公众视野。
她曾保送浙大，本硕连读七年，六年蝉联一等奖学金，荣获竺可桢奖学金、光华奖学

金等浙大最高荣誉，毕业后顺利成为一名公务员。13年前，成为新妈妈的她毅然辞职投
身母婴行业，在众人不解的目光下，创造出很多行业第一。 青年报首席记者 范彦萍
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